



¿Corruptos uno o todos?

Autores:

Araceli Clemente Monago
Gabriela Rubí Díaz Quintana
Jazmín Lizbeth Esteban Matías
Renzo Antonio Ríos La Torre
Camila Alejandra Suarez Romero

¿Corruptos uno o todos? Un acercamiento hacia la corrupción y los derechos humanos en el Perú

La corrupción es considerada uno de los principales problemas del Perú. Por tanto, en el presente documento se aborda una amplia definición de corrupción; posteriormente, se plantean datos estadísticos a nivel nacional y, por último, se plantea el abordaje de la corrupción desde una dinámica intervención dirigida por los voluntarios del IDEHPUCP. Todo ello, con la finalidad de abordar este fenómeno que aqueja la esfera política y el carácter democrático de las instancias públicas al servicio de la ciudadanía.

Si bien el concepto de corrupción ha sido revisado y clasificado desde distintas esferas, la corrupción comúnmente hace referencia a aquellos actos dirigidos al incumplimiento deliberado del principio de imparcialidad con la finalidad de obtener un beneficio personal o para las personas deliberadas de dicho comportamiento (Begovic, 2005). Sobre esta definición, es preciso concebir al principio de imparcialidad como la base que impulsa la equidad, lo cual implica el actuar o el tomar decisiones de manera justa, sin sesgo ni preferencia alguna.

De tal manera, es posible abordar actos de corrupción en distintas instancias de la vida social por lo que estos son asociados a las autoridades. No obstante, también se puede actuar en función del beneficio de una persona o de un grupo de personas como la familia o el círculo social de manera cotidiana. La distinción entre los actos de una macro y una micro corrupción podrían radicar en el grado de las consecuencias de estas.

Ante ello, resulta preciso revisar datos que representen los actos de corrupción a nivel nacional. Por un lado, según el Informe del Barómetro de las Américas del año 2021, se identificó que un 36% de la población del país se encontraba preocupada por el tema de la corrupción a nivel regional. Sin embargo, relacionado al tema de la corrupción se han realizado distintas encuestas que reconocen ello. El Instituto Nacional de Estadística e Informática (2020) constató a la corrupción como uno de los principales problemas que se mantienen en distintas instancias públicas con un 60.0%.

Por otro lado, resulta importante abordar el tema de la corrupción desde una perspectiva distinta. En el año 2017, el 2,9% de los jefes de hogar declararon haber realizado pagos extras, propinas o coimas a trabajadores del Estado para exonerarse de procesos o multas que les correspondían (INEI, 2017).

Por tanto, se identifican actos corruptivos realizados desde distintas esferas, pero que finalmente son comportamientos pensados en función a intereses enfocados al beneficio de una o más personas. No obstante, en la lectura de la macro corrupción se reconoce la consecuencia de la desconfianza existente hacia las distintas instancias públicas al servicio de la ciudadanía.

Ahora bien, desde el Voluntariado del IDEHPUCP, se ha abordado esta problemática de manera dinámica dentro del campus universitario de la PUCP. En específico, se trabajó en un scape room con la finalidad de que las y los participantes de la intervención logren reflexionar acerca de la corrupción tanto desde las instituciones del Estado como desde la cotidianidad. En un salón, se realizaron paradas en las que las y los participantes, gracias al trabajo del equipo voluntariado, podían interactuar con videos, fotografías e información referida a la corrupción vivida en el país. De tal modo, se buscó un llamado a la reflexión hacia de qué manera la corrupción también puede ser ejercida y reproducida por ellas y ellos mismos.

En tanto, la dinámica priorizó escuchar y recolectar opiniones y valoraciones de los y las participantes, por lo que se identificó una constante al final de la intervención: la necesidad de realizar una introspección de los actos de cada persona y, de tal manera, aportar un cambio social dentro de una sociedad en la que prima la “cultura del vivo” como es la sociedad peruana. Incluso, algunos participantes reconocieron acerca de actos en concreto que pueden cambiar y, por tanto, se comprometieron a realizar. Entre ellos, los siguientes: no cruzar la calle cuando la luz del semáforo esté en ámbar, no pagar para que le realicen sus trabajos, exigir su boleta o ticket en el bus y entre otros comportamientos.

En síntesis, la corrupción es un fenómeno que es posible ejercer desde distintos ámbitos de la vida de una persona y no solo desde la esfera política y desde las decisiones de las autoridades. Por ello, desde el voluntariado del IDEHPUCP, se realizó una intervención para reflexionar acerca de los actos de micro y macro corrupción. Sin duda, no se plantea erradicar la corrupción de la vida de las personas, pero sí es posible considerar cambios sociales que contemplen abordar las consecuencias de la corrupción y logren regular, en un largo plazo, los actos de corrupción.

Bibliografía

Begovic, B. (2005). Corrupción: conceptos, tipos, causas y consecuencias. *Cadal*, 3 (26), 1-4. https://www.cadal.org/documentos/documento_26.pdf

Instituto Nacional de Estadística e Informática (2017). La corrupción desplaza a la delincuencia como principal problema que afecta al país. <https://m.inei.gob.pe/prensa/noticias/la-corrupcion-desplaza-a-la-delincuencia-como-principal-problema-que-afecta-al-pais-9792/>

Instituto Nacional de Estadística e Informática (2020). *Perú: Percepción ciudadana sobre Gobernabilidad, Democracia y Confianza en las Instituciones*. (Informe N° 2) https://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/boletines/informe_de_gobernabilidad_may2020.pdf
from https://revistas.uptc.edu.co/index.php/historia_educacion_latinamerican/article/view/11964